

suscripción  
En la capital...  
En el extranjero...

# LA LUCHA

Anuncio  
En la 1.ª página una peseta la línea...  
En la 2.ª, 3.ª y 4.ª páginas...  
En la 5.ª y 6.ª páginas...

AÑO XXVI

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 14 de enero de 1896

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 5.770

## CRÓNICA INTERNACIONAL

Una nación africana, junto con Inglaterra y los Estados Unidos, forman hoy la actualidad de los asuntos internacionales.

En pie todavía el conflicto entre los gobiernos de Londres, Washington y Caracas, esperemos ver los rumbos que toman los acontecimientos.

Los recientes sucesos motivados por la invasión del comandante inglés Jameson, no son producto de una irreflexión del momento; en realidad obedecen á un plan que si estéril en sus resultados inmediatos, no por eso deja de presentar las ansias nunca satisfechas de los ingleses.

El año 1601 establecieron en el Cabo de Buena Esperanza unos exploradores holandeses, creando una colonia en la parte más meridional del África; de ellos son descendientes los *boers* (agricultores). Gente ésta bien avenida con sus usos y tradiciones, nómoda por excelencia, de compleción fuerte, sóbria, bastante aficionada á la caza y por ende buenos manejadores de las armas, y con gran independencia, no soportaron la soberanía de la Gran Bretaña y á primeros de siglo trasladaron sus reales á la comarca de Natal.

Aquí, como en el Cabo, llegó la dominación inglesa, y salvando la cadena de montañas Drakemberg, que hoy son fronteras de su nación, se establecieron en el área de terreno que limitan, al Este la colonia Natal, varias tribus salvajes y dichas montañas; al Sur el río Orange; al Norte y al Oeste el río Limpopo y varios afluentes, creando en 1852 la hoy floreciente república del Transvaal, que en 1884 volvió á llamarse su antiguo nombre, que es el que hoy tiene: República Sud Africana.

Inglaterra reconoció al nuevo Estado; pero en 1877 demostró su hambre de dominios queriendo anexionárselo, para lo cual recurrió á subterfugios de aparente amistad el gobernador de la Colonia del Cabo; más los *boers*, suspicaces y desconfiados, comprendieron el juego, y provocando la lucha derrotaron, no obstante su inferioridad en número, organización y armamento, á las tropas inglesas.

Este fracaso de la Gran Bretaña originó que en 1884 reconociera la independencia de la República del Transvaal y se firmara el 8 de agosto por ambos estados un convenio, por el cual la República se obligaba á someter á la aprobación de S. M. Británica los tratados que celebrara con las demás potencias, exceptuando el estado de Orange. También los contrastos con las tribus indígenas estaban incluidos en la excepción.

La República del Transvaal se rige por la constitución del año 1858, que fué revisada en 1890. Tiene dos Parlamentos: el Primero Volksraad y Segundo Volksraad, contando uno y otro 24 miembros. Los del primero los elige el pueblo por sufragio directo entre los naturales de la república que estén en el ejercicio de sus derechos civiles, y los residentes en ella desde el mes de Mayo de 1876; los del segundo cuerpo colegislador son elegidos también por el pueblo entre los que reúnan la primera condición ó lleven como mínimum 4 años de residencia en el país.

Para ser elector del Primer Volksraad, tienen que llevar los extranjeros 14 años por lo menos de vecindad en la República; para serlo del Segundo basta contar dos.

El cargo de Presidente de la República—que en la actualidad lo desempeña Mr. Kruger—y el Jefe superior del ejército, alcanza una duración de cinco años y la elección la verifica los electores con derecho á emitir sufragios en la votación

del Primer Volksraad. La reelección para uno ú otro cargo es admisible y legal.

No hay ejército permanente, pero todo ciudadano tiene el deber de prestar el servicio militar en caso necesario.

El Primer Volksraad elige el Consejo ejecutivo, que está compuesto del Presidente, Jefe del Ejército y Secretario del Gobierno y dos miembros nombrados por el pueblo, todos sujetos á la dirección del primero.

Hay tolerancia de cultos y la religión oficial es la protestante.

La extensión de la República es de 308.000 kilómetros. La población la forman 772.500 habitantes, de los cuales, según el censo de 1890, son blancos 119.128; el resto corresponde á la raza negra.

La valía de su suelo y subsuelo es considerable. El pequeño Estado, por la exuberancia de su flora, la variedad de su riqueza pecuaria y los tesoros que posee en el reino mineral, ha conseguido en un transcurso de tiempo relativamente pequeño, gozar de las bienaventuranzas de los países ricos y espléndidos.

El afán de mercantilismo ha llevado á la pequeña nación africana una numerosa colonia extranjera.

Los ingleses tienen hoy mayoría sobre los alemanes, italianos, franceses, etc., que allí habitan.

El rápido aumento que tenía la República de población europea, hizo al Presidente Krüger dictar leyes haciendo obligatorio en todos los actos oficiales el idioma de los *boers* al par que restringiendo los de los extranjeros.

Amigos siempre los ingleses de gozar supremacía, no recibieron con agrado estas disposiciones que mataban su empeño de generalizar su lenguaje, y comenzaron una labor de oposición que antes de ahora ha ocasionado disgustos en la política interior del Transvaal; pero últimamente las demasías del doctor Jameson, el programa de los *nittlanders* y todos esos sucesos de que el lector tiene conocimiento por la prensa diaria, han puesto la cuestión con un cariz no muy risueño.

La actitud de las autoridades republicanas, alentadas por los de Alemania y Francia, crea dificultades á la Gran Bretaña por las consecuencias que el asunto pudiera tener.

Madrid 9 de enero de 1896.

Ch. Boppez.

## Política europea

Como nuestro amado país no puede estar tranquilo muchos días seguidos, á la agitación producida por las inmorales del ayuntamiento ha seguido otra más honda y mas triste por los dolorosas noticias que por telégrafo nos llegan de Cuba, en donde tienen puestos sus ojos miles de madres, esposas y prometidas, en esa gran Antilla, preocupación constante de todo buen español, donde están comprometidos nuestros intereses materiales y el honor de nuestras armas.

En teatros, cafés y reuniones, en todas partes se habla de lo mismo, todos discuten las operaciones y tienen un plan propio con el que la isla quedaría pacificada en quince días y casi sin otros habitantes que nuestros soldados.

Jamás escarmentamos, siempre hemos de ser los mismos con iguales exageraciones; nos entusiasmos por coger dos prisioneros al enemigo, y nos entra el desaliento si este consigue quemar un ingenio.

Cuando el teatro de la guerra está á una distancia tan grande y los informes de la campaña son tan escasos y el país en que se opera tan desconocido, tan ridiculo es sentir optimismos por un pequeño triunfo, como perder la confianza

sin haber sufrido una derrota.

Lo he dicho en otras ocasiones; soy optimista en la cuestión de Cuba, creo firmemente en la victoria de nuestras armas pero jamás me hice la ilusión de creer que la guerra se terminaba en cuatro meses, aunque los insurrectos estuvieran encerrados en las Villas y en el departamento Oriental. Claro es que no debemos estar satisfechos, que el alarde de audacia de Máximo Gómez al atravesar la isla de punta á punta sin sufrir quebranto en sus fuerzas, creará parciales nuevos y nuevos recursos á la insurrección y por ende mayores gastos y mayores sacrificios á nuestra patria; pero esto, es la derrota?... No, y mil veces no. España no ha sufrido ningún descalabro ni ha perdido un poblado de importancia, ni una sola capital; donde quiera que nuestros soldados encuentran á los rebeldes los vencen y dispersan y lo único que hay hasta ahora es que los insurrectos corren de tal manera, que nuestras fuerzas no pueden alcanzarlos. Es necesario conocer el sistema de guerra que se hace en Cuba y las condiciones de las fuerzas que toman parte en la lucha y el terreno en que esta se verifica. Los rebeldes tienen un servicio de espionaje que no podemos igualar nosotros; cada hombre que Lay en la insurrección dispone de 4 ó 6 personas de su familia que le ayudan con sus noticias y con las que dan á nuestras columnas; y de ahí que á nuestros soldados les sea difícilísimo encontrar las partidas insurrectas que, en último caso, se dispersan para reunirse de nuevo en otro sitio. Esta es la razón del porque hay tan pocas acciones de guerra y de tan escaso resultado práctico.

En cuanto á la dimisión del general Martínez Campos puedo asegurar á V. que hasta ahora no hay nada, ni creo que el general crea llegado el momento de presentarla porque la insurrección haya pasado á Pinar del Río, después de declarar que no dimitiría frente al enemigo.

Nada interesante de política interior puedo decir á V.; siguen todos los partidos en situación expectante y sin ocuparse ostensible de otros asuntos que la guerra, aunque yo creo que se preocupan también de las próximas elecciones, si es que están próximas, pues esto creo que ni el mismo gobierno lo sabe. Desde luego me atrevo asegurar, que el decreto de disolución no vendrá en tanto las roticias de Cuba no sean mejores, cosa que esperan con gran fe la mayoría de los ministros, fundándose en que, si bien los rebeldes han podido llegar á Pinar del Río, de allí no podrán retroceder sin ser destruidos. En el ministerio de Ultramar se trabaja para la reforma de las ordenanzas de Aduanas de la isla de Cuba en las que se desea ensayar algunas disposiciones que rigen en Filipinas en armonía con otras de la Península, y haciendo un estudio especial de la parte relativa á las multas.

En cuanto á la política exterior, ninguna modificación de importancia ha sufrido desde mi última correspondencia; las cuestiones coloniales siguen siendo la preocupación de los gobiernos que, más por amor propio que por verdadera utilidad, siguen luchando por conservar y ensanchar los imperios que tan caros van costando á la mayoría de las naciones de Europa. Las noticias de Alassuch no dejan de ser interesantes; parece que indígenas de notoriedad se ocupen de influir con Makounen para que tengan término los horrores de la guerra, y por otra parte el gobierno italiano por medios indirectos y según *El Jaufulla*, ha conseguido tener como rehenes de guerra á los príncipes Eugsa y Lraversi para influir así en la terminación de la lucha con Aletelik, que tendrá siempre que temer por la suerte de

su sucesor en tanto no llegue á pactar con Italia.

El conflicto anglo-americano motivado por la delimitación de la Guayana británica con Venezuela, parece que entra en un período de arreglo; después de estudiar el asunto, hay quien sostiene que la línea divisoria marcada por Sir Roberto Schomburyk en 1840, base de las pretensiones inglesas, no está muy clara, de modo que si el gobierno renuncia á apoyar sus reivindicaciones sobre una delimitación arbitraria, el conflicto podría muy bien ser sometido al arbitraje sobre la totalidad del terreno que se disputa.

Otro de los asuntos que discute la prensa extranjera, son los sucesos del Transvaal. Los periódicos ingleses comentan los telegramas cambiados entre el emperador de Alemania y el presidente de la República del Transvaal y afirmando que Inglaterra sabrá sostener su política y sus doctrinas en un territorio que está bajo su influencia. En cuanto á la derrota del doctor Jameson, se sabe que, á pesar de los rasgos de valor é inteligencia de la partida, los Boers la derrotaron, llevando prisionero al doctor á Pretoria donde se le instruirá causa con arreglo á las leyes del Transvaal. Otro telegrama confirma la dimisión de Rhodes, primer ministro de la República, siendo nombrado para reemplazarle John Sprigg, ministro que era de la Tesorería.

Y dejando á un lado la guerra, la política y todas esas grandes calamidades que afligen á la humanidad, voy á decir dos palabras sobre otros asuntos que importan menos, pero que tal vez influyen más en la prosperidad de un país como el nuestro, tan necesitado de hombres de estudio.

El señor don Angel Bueno, director de un centro de educación de esta corte é incansable propagandista de todo cuanto pueda reportar provecho á nuestros centros de enseñanza, ha publicado un nuevo tomo de la colección Rodríguez que lleva el título de «Emilín». En él trata el autor de dar forma á la resolución más práctica y beneficiosa, al problema social según su entender, valiéndose de un cuento-cuento que por el fondo moral y por la forma correcta con que está expuesto, merece que se le tome en cuenta con mucho más derecho que otros mil libros pretenciosos que llenan las cabezas de nuestros hijos de ideas más hueras que las de Fabié, ó más inmorales que las gestiones de nuestros ediles.

Y para terminar diré á V., señor director, que nuestros teatros preparan gran número de estrenos; en la Comedia se está ensayando «Doña Perfecta», de don Benito Pérez Galdós que, como V. puede figurarse, está sacada de la novela del mismo título; en el Español se prepara «La mujer de Lot», del distinguido Sellés, y en este mismo teatro hará su debut muy pronto con «El hombre de mundo», el distinguido *sportman* señor Medrano. El teatro Moderno sigue tan favorecido como antes; el público cada vez más entusiasta de «Juan José», sigue proporcionando triunfos á Dicenta que hacen rabiar á muchos autores y llenando los bolsillos de la empresa, y el Circo anuncia la *reprisse* de «La Dolores», con la misma compañía que la estrenó.

García-Fernández.

Madrid 10 diciembre de 1895.

## Desde Madrid

El más torpe observador puede ver á poco que se fije, que las corrientes de la opinión, esa opinión que no corre ni se mueve si no hay quien la empuje, son hoy menos contrarias para el general Martínez Campos.

No quiere esto decir que las censuras hayan desaparecido; pero no revisten el mismo carácter que estos últimos días. Antes, al

decir de algunos, se imponía a toda costa el relevo; ahora se desea que el general haga algo bueno para aplaudirlo. De modo, que ayer le era hostil la prensa y la opinión al general Martínez Campos; hoy llegan algunos telegramas con buenas noticias, noticias de triunfos alcanzados por nuestras tropas y la esperanza vuelve a renacer, y la hostilidad disminuye y se desea aplaudirlo.

Pero esto es así en gran parte porque el gobierno tiene puesta su confianza en el general, y la opinión espera, cuidando muy mucho de mirar lo que ocurre, para si llegan detalles de algun acontecimiento que no le agrade, pedir nuevamente la destitución del general y además el relevo de los conservadores.

Así está planteado ahora el problema y no es posible saber si se resolverá á gusto del gobierno cada día más optimista, ó del país, una parte del cual es mas pesimista á medida que el tiempo transcurre. Pueden, pues, por el momento, vivir tranquilos los generales que se citaban estos días y que solo estaban llamados á perder su prestigio. Pero es solo por el momento; pasada una semana ó quince días, acaso algun nuevo rumor como el de la dimisión, volverá á alterar la calma que vá renaciendo, y nuevamente volveremos á las andadas: nosotros á temer, á ser cada día más débiles, y los insurrectos á darnos las gracias allá en su fuero interno por lo mucho que con nuestro carácter procuramos favorecer su causa, porque realmente nuestros temores se traducen en aliento para los rebeldes. No hemos visto un solo caso en que, cuando uno de los contendientes se atemoriza, no se crezca el enemigo, á menos que éste sea noble, y la nobleza no se nos negará que no existe en los insurrectos.

Hoy por hoy, necesita nuestra nación una diplomacia extraordinaria, mostrar cara alegre aunque sufra algun dolor, pues de lo contrario la rebeldía de Cuba lejos de disminuir, aumentará.

El que los rebeldes pasen á una nueva provincia, no significa que triunfe su causa; no es que se extienda la insurrección, porque por extender entendemos que si estaban en Matanzas se corrieran á la Habana sin abandonar el primer territorio y pasara luego á Pinar del Rio sin abandonar Matanzas ni la Habana. No es así lo que ocurre. Para ir á una provincia abandonan la en que estaban antes, y así se comprende que cuando temíamos pasasen á las Villas, pasaran los rebeldes á este punto y que las Villas esté punto menos que limpia de insurgentes ahora que la insurrección se quiere sostener en Pinar del Rio.

Esto no lo inventamos nosotros ni lo decimos ateniéndonos á los informes oficiales, que no se creen; nos fundamos para hablar así, en lo que anuncian telegramas particulares que publica la prensa. Y como algún pesimista querrá tal vez rebatirnos recordándonos que existe la censura telegráfica, añadimos que ahora no hay en Madrid casi ningún periódico de importancia que no reciba noticias de la guerra utilizando el telégrafo y empleando una clave convenida entre los periódicos y los corresponsales.

Tiene esto la ventaja de que la curiosidad natural del público se satisface, pero tiene también la gravísima desventaja de que, como los despachos dan cuenta de una acción en dos, tres ó cuatro palabras, cuando se dan al público esos despachos se le sirven con mayor ó menor cantidad de fantasía, según sea más ó menos impresionable el encargado de traducirlos.

Como nosotros conocemos esto, hemos procurado siempre dar más crédito á los informes oficiales que á los de los periódicos; pero como el público piensa que el gobierno le engaña, para decir que la insurrección no se extiende sino que pasa de una provincia á otra, abandonando la primera mientras está en la segunda, nos atenemos á los informes particulares que, en esta ocasión, están todos acordes al decir que en Las Villas casi no hay ya insurrectos. Cuando estos pasen á otra provincia, no quedarán en Pinar del Rio y así resultará, como decíamos antes, que la insurrección no se extiende, sino que pasa á un segundo lugar ó territorio, abandonando el primero que ocupaba.

Acaso á esto, que es cosa bien clara, obedezca también la calma que se vá notando en Madrid.

Que deseamos no se vuelva á alterar.

Carmón.

## Lo de Cuba

Noticias del 12  
Desde la Habana

Hé aquí las noticias de origen particu-

lar recibidas de la Habana.

El alcalde de Ceiba del Agua participa que los vecinos de la población han enterrado 143 cadáveres de insurrectos; lo cual es una prueba más de la gran importancia del combate que sostuvieron nuestras tropas, que debieron de encontrarse con el grueso de las partidas enemigas, que intentaban el paso hácia el Norte, para alcanzar las faldas de las sierras que ocupan en la provincia de Pinar del Rio.

\* En los pueblos de los alrededores de la capital reina el mayor ardimiento.

Las avenidas han sido amparadas por barricadas, dando guardia los voluntarios, ansiosos de medir sus armas con el enemigo.

### Buenas impresiones

En la Habana renacen los alientos, confiada la opinión en que, logrando impedir la entrada de municiones en la provincia de Pinar del Rio, tendrán que arrepentirse los insurrectos del buen éxito que ha logrado su astucia para invadir el occidente sin encuentros con las tropas.

### Defensa de un poblado

El pueblo de San Antonio de los Baños fué atacado por los insurrectos.

Los vecinos disputaron con encarnizamiento el terreno al enemigo, que se había posesionado de algunas casas aisladas, al exterior del pueblo, comenzando á cometer los más repugnantes excesos.

A las intimaciones de que se rindieran, los defensores respondieron siempre con la negativa. Se combatió con ensañamiento, hasta que hubo de retirarse la partida insurrecta abandonando varios muertos.

Dos de los insurrectos fueron muertos al sorprenderles intentando violaciones.

### El cabecilla Miró

Se confirma que resultó herido el cabecilla Miró en la acción librada con la columna Navarro.

Ignórase la gravedad de la herida.

### Derrota de Maceo

Dice un parte oficial que las columnas del general Navarro y el coronel Arizón encontraron fuerzas mandadas por Antonio Maceo en Vigona, sobre los límites de la provincia de Pinar del Rio.

Infirieron al enemigo muchas bajas y le derrotaron, tomándole las posiciones que ocupaba.

Las columnas tuvieron cinco bajas.

Ignórase la dirección tomada por las columnas Navarro y Arizón.

### Mas Mausers

Se ha recibido el parte de haber salido de Amberes el buque que conduce 2.000 fusiles-Mauser para nuestro ejército.

### Recompensas

La reina regente ha firmado una propuesta de recompensas por méritos de guerra en Cuba.

Se concedió la gran cruz de Maria Cristina, pensionada, al general de división Suárez Valdés.

La gran cruz del Mérito Militar, con distintivo rojo, al general Canella.

Y el ascenso á divisionario, al general de brigada García Navarro.

### Operaciones decisivas

La opinión general reanimada con las recientes victorias, espera mediante las operaciones que se están llevando á cabo, será copado un núcleo importante de insurrectos.

### Noticias del 13

#### En Pinar del Rio

Se dice que Máximo Gómez anda vagando por las costas de la provincia de Pinar del Rio, por el término de Guanimas.

El litoral es muy vigilado, disponiéndose el bloqueo riguroso de toda la provincia con diez buques de guerra.

Se ha establecido un centro de municionamiento en Mariel (Pinar del Rio) en los confines con la Habana, acopiándose raciones y pertrechos en abundancia.

### Persecución

Las partidas batidas por las columnas Navarro y Arizón en Seiba Agua se dirigieron á Cabañas, donde entraron y quemaron varias casas.

Al salir del pueblo, tuvieron un encuentro con una columna que las fogueó.

### Embarque de la caballería

Los escuadrones destacados de los re-

gimientos de Farnesio, Almanza y Albuerca se embarcarán el día 23 en Santander.

Los restantes escuadrones irán á embarcar al puerto de Barcelona el 25 y á Cadiz el 30.

### Mas encuentros

La brigada Aldecoa, que perseguía á Máximo Gómez, alcanzó á la retaguardia del enemigo en el ingenio «Mi Rosa», de donde salió para acometerles un importante grupo.

Mientras tanto llegaba la columna Galbis, que operaba en combinación con el general Aldecoa, lográndose desalojar al enemigo de las fuertes posiciones que había ocupado y forzándole á dispersarse, con pérdida de dos muertos, caballos, armas y municiones.

El combate librado el sábado—dice un corresponsal—en San Dimas fué muy reñido, pero el de la noche en la Seiba fué imponente, demostrando las tropas serenidad incomparable.

Al día siguiente la misma columna Navarro hizo una contramarcha, encontrándose en el camino de Guanajay 25 cadáveres de insurrectos.

Hirieron 4 oficiales y 25 soldados.

El general Navarro elogia en su parte la bizarría de los soldados.

Confirmase el combate del jueves, en el cual la vanguardia de la columna Suárez Valdés obligó al enemigo á huir velozmente de sus posiciones.

De los nuestros resultaron heridos un soldado de San Marcial y otro de Barbastro.

En vista de la persecución, parece que se han presentado muchos insurrectos á los jefes de nuestras columnas.

### EL SEÑOR DE PRADAS Y SU PERIODICO

Cada línea de cada periódico se lee por alguien, pero cada lector no recorre su periódico de la primera columna hasta la última. Los gustos son diferentes. Si no fuera así, sería muy triste vivir en este mundo. Algunas personas pasan por alto las noticias políticas, otras los despachos de los países extranjeros. Hay lectores que generalmente no hacen caso de los anuncios y este es un gran error, pues las columnas de anuncios probablemente pueden contener lo mejor del periódico. Nunca puede uno decir cuando se puede encontrar algo en ellas que le interese y que mejore su suerte de alguna manera.

Durante años, el señor José de Pradas, vecino de Mina, San Fernando, Santa Elena, Jaén, jamás pensó en leer los anuncios.

Un día, se estaba divirtiendo en leer un ejemplar de la *Ilustración*, cuando sus ojos observaron unas cuantas líneas que le causaron violar la costumbre de su vida. Después de leer por unos segundos, el señor Pradas dobló el papel y fué á consultarse con su médico de casa; el señor doctor don José Herbas. ¿Qué había en la *Ilustración*, que hizo á este caballero volar donde su doctor? Hé aquí la explicación.

Hace diez años que el señor de Pradas empezó á sufrir de indigestión. Al principio los ataques no fueron serios, y el señor de Pradas no se cuidaba de ellos, pues le disgustaba muchísimo tomar medicinas siempre que se sentía mal. Pero la enfermedad aumentaba cada vez más y el señor de Pradas se vió obligado á considerarse como hombre enfermo. Tenía que tener cuidado con lo que comía. Al principio no le hacía daño el alimento ligero, pero si comidas pesadas y por último no podía comer nada sin sufrir de un dolor agudísimo. Su lengua estaba cubierta y tenía un gusto atroz en la boca. Dolores agudos atravesaban su estómago é intestinos. No tenía apetito y algunas veces la sola idea de tomar alimento le hacía temblar. Amenudo estaba atacado de convulsiones de vómito.

Tengan bien entendido que los dolores no eran siempre de igual violencia. Eso hubiera sido una muerte veloz. El señor de Pradas tomó magnesia, bicarbonato de soda y otras cosas y se sentía á veces tan aliviado, que creía que se estaba mejorando.

Pero este error no le duró largo tiempo. Ahora llegamos al día en que por la primera vez de su vida nuestro amigo enfermo leyó un anuncio. Decía que el Jarabe de la Madre Seigel es un remedio para la indigestión y dispepsia.

«Lo consideraba», dice el señor de Pradas, en una carta que escribió el 2 de Junio de 1894, «como uno de los tantos específicos

que se ofrecen como infalibles remedios para todo.»

Así se expresó del Jarabe al Doctor Herbas. El Doctor le dijo que estaba recetando el Jarabe Curativo de la Madre Seigel á un enfermo suyo que padecía de indigestión. El no lo hubiera recetado, á menos de creer que el Jarabe era bueno. El doctor Herbas es un caballero muy prudente y no dice sino lo que piensa. Alentado de esta manera dice el señor de Pradas: «Decidí tomarlo y lo hice de acuerdo con las instrucciones de la etiqueta y sea dicho en honor á la verdad que durante los seis meses que han pasado no he sentido ningun dolor. Ahora puedo decir el alimento perfectamente bien; el vómito ha cesado y si alguna vez me siento un poco mal, lo que podría acontecerme despues de una competente comida, tomo una dosis del Jarabe Curativo de la Madre Seigel y la molestia pronto desaparece. (Firmado) José de Pradas.»

Honor á la verdad, como dice nuestro corresponsal. Parece vencido de cuando en cuando, pero al fin y al cabo vence todo.

Si el lector se dirige á los Señores A. J. White, Limitado, de 155, Calle de Caspe, Barcelona, tendrán mucho gusto en enviarle gratuitamente un folleto ilustrado que explica las propiedades de ese remedio.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías, y Espendedorías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasco, 8 Reales.—J.

## NOTICIAS

El sábado fué víctima de un robo en la estación del ferrocarril de Francia en Barcelona, una mujer vecina de Figueras.

Según manifestó en el cuartelillo municipal del distrito del Borne, la denunciante debía marchar á Figueras, que es donde habitualmente reside, y como al dirigirse á la taquilla con objeto de proveerse de billete, dejara encima del banco en que estuvo sentada, entre otras cosas, un pequeño capazo, advirtió al ir en busca de éste para entrar en el andén, que alguien se lo había llevado.

El capazo contenía 1.110 pesetas en billetes del Banco y metálico, y algunos objetos de escaso valor.

—Al dar cuenta del incendio ocurrido en la noche del sábado en una casa de planta baja de la calle carretera de Barcelona, omitimos decir que la primera bomba que funcionó fué la del comerciante señor Fornés, y que desde los primeros momentos presentóse en cumplimiento de su humanitaria misión el médico señor Destréll.

—En la mañana del domingo fué encontrado cadáver por el vecino de la calle de San Antonio del pueblo de Salt, Juan Busch, en uno de los extremos del campo de Marte, un hombre sexagenario víctima del frió.

En el lugar del suceso personalóse el juez de instrucción señor Castellví, que ordenó el levantamiento del cadáver, el alcalde de barrio señor Bonet y varios guardas municipales y de viganancia.

—El director de la sección de telégrafos de esta provincia, ha pedido á la alcaldía le indique un paraje en que pueda llevarse á efecto la inutilización de documentos de aquel archivo por medio de la quema, según semestralmente se verifica.

—Rogamos al señor Espona se sirva ordenar, sea retirado del río Oñar un cerdo en putrefacción que desde hace tres días los vecinos de las calles de Plateria y Santa Clara tienen que sufrir tan repugnante vista.

—Se encuentra en esta ciudad Mr. Bellan, el cual con su hermoso fonógrafo Edison dará varias audiciones.

La noche del jueves tuvimos el gusto de oírlo en el café de Vila, y nos deleitó recordándonos hermosas piezas musicales y á eminencias como Calvo, Vico y otros.

Mr. Bellan dá audiciones particulares.

—Hoy se celebrará en esta audiencia provincial la vista en juicio oral, de la causa sobre lesiones procedente del juzgado de La Bisbal contra Caroneo Poch y Casas. Abogado don Ildefonso Ruiz. Procurador señor Coll. Ponente señor Ruiz.

—El capitán general de Marina del departamento de Cartagena, interesa se pro-

ceda á la busca y captura del soldado de infantería de Marina José Poch y Oliva, de esta ciudad.

—Por la comisión provincial ha sido aprobada la cuenta de los bagajes facilitados por la alcaldía de Ridaura, durante el último mes de diciembre.

—En la madrugada del domingo, declaróse un voraz incendio en el almacén de carbón del vecino de la villa de San Feliu de Guixols don Narciso Isern Ferrer.

Después de tres horas de incesante trabajo, pudo localizarse el incendio quedando completamente destruido el almacén y combustibles que ascendía á unas 40 cargas de carbón.

Las pérdidas se calculan en 4.000 pesetas. Créese que el incendio fué casual.

—El viernes cayó un buey del tren mixto de mañana que se dirigía á Port-Bou en la «El Cogost».

La benemérita que en el aquel momento pasaba por dicho sitio, lo recojió y depositó en una casa de campo del pueblo de Campdurá.

Mas tarde fué entregada la res á su dueño, que resultó ser don José Suñé Blanch, ganadero, vecino de San Martín de Provencals.

—El alcalde de Celrá tiene en su poder un fardo que contiene elásticos, 10 pares de mangas, 1 libreta de apuntes y varios periódicos.

Dichos géneros fueron encontrados por los guardias civiles Iglesias y Martínez, de aquel puesto.

—La guardia civil de Santa Coloma de Farnés ha detenido al vecino de la misma, de oficio labrador, Juan Viader por dirigir amenazas de muerte á José Geronés Viader, y además la de que iría á la propiedad de este último y destrozaria todo cuanto encontrara á su paso.

—Una pareja de la guardia civil, llevó á buen recaudo á un ciudadano que se hallaba tendido en la noche del domingo en la calle de Bellaire, con una borrachera de primera magnitud.

—El inspector de vigilancia señor Ensenat, amonestó ayer á tres sujetos extranjeros por pedir limosna de noche sin el permiso correspondiente.

—Ha sido declarado cesante el oficial de la sección de Fomento de este gobierno civil don Andrés Salcedo.

—En la segunda semana de este mes, se han recaudado en la aduana de Rosas, 152 pesetas.

—Ha sido declarado cesante el oficial de quinta clase de la administración de Hacienda de esta provincia don Ramón Ametlier, redactor de *El Correo de Gerona*.

—Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la administración de Hacienda de esta provincia don Agustín García Blanco, que lo es de igual clase de la Intervención de la misma.

—A nuestro particular amigo el coronel de infantería, jefe de esta zona, don Alejandro Sanz Albertí, se le ha concedido el retiro con el haber mensual de 750 pesetas, que tenía solicitado para Mahón.

—Se ha concedido el sueldo anual de 3.000 pesetas, á nuestro estimado amigo el músico mayor del regimiento de Asia, de guarnición en Figueras, don Apolinario Kriales.

—Mañana se celebrará en esta audiencia la vista en juicio oral, de la causa precedente del juzgado de La Bisbal contra Matilde Astor por hurto.

Defenderá á la procesada el señor Vidal de Lobatera y será procurador el señor Cumané. El presidente señor Pinazo es el ponente.

—La horrosa tramontana que en la madrugada del día diez se desencadenó, sorprendió en alta mar á dos barcas de pescadores de Estartit, que se dedican á la pesca llamada del Bon.

Después de sobrehumanos esfuerzos, lograron ambas refugiarse en «La Tuna», playa vecina á Bagur, batida en gran parte por dicho viento; por esto su situación que por momentos empeoraba, habría llegado á ser insostenible á no ser la oportuna llegada de gran número de vecinos de Bagur que con la ayuda de otros marineros, consiguieron después de grandes esfuerzos salvar á los tripulantes, no

pudiendo, no obstante, impedir que uno de los laudes que se había atravesado quedase en gran parte destruido.

Por fortuna, no hay ninguna desgracia personal que lamentar.

—El médico militar que había sido del hospital de Figueras don Eduardo Parés, en virtud del último sorteo ha sido destinado á Cuba.

—Ayer fué conducido á la última morada el cadáver del joven don Baudilio Durán.

El difunto estaba próximo á terminar la carrera de Derecho.

(D. E. P.) —Ha obtenido el título de profesora elemental en la escuela Normal de Barcelona, la señorita doña Isabel Tomás, de Santa Coloma de Farnés.

—Acompañada de su madre y de un agente municipal, en el primer tren de la mañana del viernes salió de Figueras para Barcelona, con objeto de ser curada por el doctor Ferrán, la joven que el lunes último fué mordida por un gato, al parecer indrófobo, de cuyo hecho dimos cuenta á nuestros lectores.

—Se ha confiado la dirección del periódico «L' Olot» de Olot á los jóvenes artistas señores Devesa y Berga.

—Un socio de la subdelegación del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, en Figueras, ha estudiado sobre el terreno la organización del mercado de ganados y se ha enterado de la marcha de las transacciones hechas en estos días de feria. Ha quedado bien impresionado y ha ofrecido trabajar con ahínco con los ganaderos y propietarios de la provincia de Gerona á fin de que traigan reses al mercado, especialmente vacunas. Asimismo ha venido de Marseilla uno de los interesados del mercado marseillés á fin de enterarse de la organización del nuestro. Los señores Porta y Tobella han proporcionado á los citados señores los datos y antecedentes necesarios para que pudieran formar cabal concepto.

—A las nueve de la mañana de hoy, se verificarán en la iglesia de Santa Susana del Mercadal, las honras fúnebres por el eterno descanso del alma de don Mariano Urgell y Onós, hermano político de D. José O. Barrau.

—El 7 del actual se remitió al ministerio de la gubernación, el recurso de alzada interpuesto por los vecinos de Ciurana don Ginés Subirós y don Miguel Puignou, contra una providencia de este gobierno civil desestimando su instancia pidiendo la nulidad de un reparto de arbitrios.

—Segun dicen de Durango, hay en aquella villa un individuo, de 40 años de edad y de 80 kilos de peso, que apuesta 1.000 pesetas á que en 20 horas recorre, por la carretera, la distancia que media entre Bilbao y San Sebastián, y en 18 horas caminando por donde á él le plazca.

—El *Boletín* de la provincia, publica el Real decreto aprobando el escalafón de empleados civiles activos y cesantes.

—El frío sigue molestandonos de lo lindo durante las noches y madrugadas en que señala el termómetro 7 y 5 grados bajo cero. Gracias que la gente puede tomar el sol, que lo hace esplendoroso durante las horas del mediodía.

—Continúa la instrucción de los quintos de Guipúzcoa en la D-hesa. Principia á las 10 y termina á las 12 de la mañana.

—El 30 del actual venderá el juzgado de Santa Coloma de Farnés, varias fincas rústicas y urbanas del pueblo de Salitja.

El de Figueras hará lo propio con dos casas de aquella ciudad.

El municipal de Palamós, venderá también el 30 del actual una finca rústica de Corsá.

—Dice-se que ha renunciado á ocupar la notaría para la que fué nombrado, el juez del distrito de Atarazanas de Barcelona, nuestro amigo don Dionisio Calvo.

—La función de sonambulismo y adivinación que dió en los salones de la sociedad «Liceo y Artística Gerundense» monsieur Leuson y la señorita Wuils, vióse bastante animada, habiendo salido la concurrencia muy satisfecha.

—Han sido designados Jurados para el próximo cuatrimestre en el partido de Olot: *Cabezas de familia*.—Don Ramón Des-

cals Pujol, Olot; don Juan Castañer Curós, La Piña; don Francisco Robert Gres, Argelguer; don Pedro Camó Anglada, Tortella; don Juan Salavedra Pararols, Mieras; don Miguel Espigulé Palomeras, Montagut; don Francisco Guell Pujol, Olot; don Ramón Juvina Iglesias, id; don José Planas Falgueras, Baget; don Miguel Traver, Besalú; don Juan Aulinas Jordá, Las Planas; don Sebastian Torrent Casagran, Olot; don Manuel Bayoner Huguet, San Esteban de Bas; don Francisco Pujol Marcé, Olot; don José Basagaña Culsá, Bisagoda; don Manuel Font Pujoldevall, Santa Pau; don Jacinto Planas Soler, id; don Esteban Coll Pinardell, La Piña; don Alberto Tenas Sala, Olot; don Ramón Espuñez Roquer Capsech.

*Capacidades*.—Don Ramón Conill Feixas, Olot; don Ramón Torras Tomás, id; don Félix Cos Danés, Oix; don Carlos Badía Solanich, Olot; don Rafael Costa Vergés, Castellfollit; don José Furcará Funnosas, Begudá; don José Estartús Jofra, San Privat de Bas; don Juan Soler Pujol, Baget; don Francisco Vayreda Carreras, Olot; don Francisco Ribas Burbins, Mieras; don Gil Toeras Soler, Begudá; don Justo Frigola Teixidor, Las Présas; don Juan Serra Pujol, La Piña; don Francisco Deu, Graboleda, Olot; don Ramón Ordeig Santaló, Ridaura; don Evelio Barnadas Vila, Olot.

*SUPERNUMERARIOS*.—*Cabezas de familia*.—Don Gerónimo Burcet Castelló, de Gerona; don Narciso Barguñá, id; don Narciso Camps, id; don Pedro Quera Oliveras, id.

*Capacidades*.—Don José Puig Fàbregas, Gerona; don José Casals, id.

—Dice *La Opinión* de Sevilla, que en breve llegará á aquella ciudad una tribu de zingaros que se dedican á componer y limpiar objetos de metal y cobre. El jefe de la tribu es un príncipe bohemio que lleva consigo á sus hijos y á sus mujeres, las cuales llaman la atención por su belleza extraordinaria.

—El excelentísimo señor capitán general de Marina del departamento de Cartagena, ha remitido al señor Espona, alcalde de esta ciudad, una letra de cambio sobre la sucursal del Banco en esta, importante 108'40 pesetas á fin de que la entregue á Juan Ferrando, de Fornells de la Selva, heredero del soldado de infantería de marina del mismo nombre, naufrago del crucero «Reina Regente».

—Ha sido nombrado auxiliar de la sección de Fomento de este gobierno civil don Jorge Pinazo, hijo del digno presidente de esta audiencia provincial.

—La función que se representó el domingo por la tarde en el «Círculo de San Narciso» fué muy bien desempeñada por los aficionados del mismo, habiendo alcanzado justísimos aplausos.

—Bajo la presidencia del alcalde señor Espona y con asistencia de los concejales señores Garriga, Canet, Estech, Boxa, Pá, Massaguer, Llapart, Prat, Carreras, Gumbau y Sabat, celebró ayer sesión de primera convocatoria nuestro ayuntamiento.

Se leyó el acta de la anterior, que fué aprobada.

Se aprobaron cuentas de don Jaime Abellí, don José Baille, don Benito Massot y los señores Pérez Saurí y Noguera, im-

portantes pesetas 339'50.

Se aprobó una proposición de la comisión de Fomento, para adquirir más material y vestuario para el cuerpo de bomberos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Teniendo que ausentarse de esta Capital el vecino de la calle del Progreso n.º 4 3.º, 2.º, pone en venta el mobiliario. 2-2

**VINO DE BUGEAUD** Toni-Nutrido con QUINA y C.A.C.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbe.—PRINCIPALES FARMACIAS R.

Recomendamos el verdadero Hierro Bravais, adoptado en los Hospitales de París y que prescriben los médicos, contra la Anemia, Clorosis y Debilidad; dando á la piel del bello sexo el sonrosado y aterciopelado que tanto se desea. Es el mejor de todos los tónicos y reconstituyentes. No produce estreñimiento, ni diarrea, teniendo además la superioridad sobre todos los ferruginosos de no fatigar nunca el estómago. S. G.

**A. PORRAS**, Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta. Arenal, 22, duplicado. Madrid.

PROBADA EL **COGNAC HENRI GARNIER & C.º**

**CHARADA**  
Un gran todo, en un dos primera,  
Llevó un prima tres á su nuera. Pelo.  
(La solución en el número próximo).  
Solución á la charada anterior  
ALCANTARILLA

**Distracciones**  
Al entrar en la iglesia Rafaelito se separa de su mamá y va corriendo á echar una carta en el cepillo de las almas.  
—Chiquillo, ¿qué haces?  
—Le escribo á Dios: ¿no es este el buzón del correo?

**Boletín religioso**: Santos de hoy.—Santos Hilario ob. y dr. Gregorio p.—Santos de mañana.—Santos Pablo primer ermitaño.—Cuarenta horas están en la iglesia de San Felix.

Tipografía de LA LUCHA plaza del Grano 6

## ANUNCIOS

### PÉRDIDAS

La pérdida de carnes trae graves consecuencias. Las enfermedades atacan fácilmente á los débiles. Si se fortalece el organismo con la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos, se evitan las enfermedades. La Emulsión de Scott es de sorprendente eficacia para crear carnes sanas. Produce nuevos tejidos y de ese modo cura las enfermedades extenuantes. Al contrario del aceite de hígado de bacalao simple, es de gusto agradable, fácil de tomar y de asimilar. Nada robustece á los niños raquíticos como la **EMULSION DE SCOTT**. Exíjase la legítima. Rehúsenle las imitaciones. De venta en las Boticas. SCOTT Y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

## Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Próximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		65 50		Almansa 5 por 100.	79 25
Exterior.		74 10		F. C. Francia 6 por 100.	93 25
Amortizable.				Id. id. 3 por 100.	53 50
Cubas, Emisión 1886.	79 25			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	89 75
Id. id. 1890.	84 00			Orenses 3 por 100.	30 50
<b>ACCIONES</b>				<b>BOLSA DE MADRID.</b>	
Banco Hispano Colonial.		60 00		Interior.	
F. C. Norte España.		25 15		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		21 80		(Giros)	21 40
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo		08 00		Paris (Renta exterior.	61 21
				(Acciones F. C. Norte España	97 00
				Londres.—Renta Exterior.	30 45
<b>Oro</b>				<b>CUPONES—1.º Enero 1896</b>	
Centenes Alfonso.	00 00			Cubas.	00'00 por 100
Id. Isabel.	00 00			Exterior.	00'00 por 100
Onzas.	00 00			Interior y amortizable	0'00 por 100
De 4 \$.	00 00				
De 2 \$.	00 00				
Pequeño.	00 00				

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA				
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Correo	6'48	"	Omnibus	8'35
De mercancías	10'37	"	De mercancías	12'43
Omnibus	"	3	Mixto	5'40
Expreso	"	5'09	Correo	7'35

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, el de Mercancías de 3.<sup>a</sup> y el Expreso de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup>, el de Mercancías y Mixto de 3.<sup>a</sup> y el Correo de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> clase.

  

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA				
Salidas de Gerona para San Felii			Salidas de San Felii para Gerona	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Número 6	8'54	"	Número 1	4'32
Número 8	11'44	"	Número 5	7'30
Número 10	"	3'00	Número 7	12'44
Número 14	"	5'35	Número 11	3'00

  

LINEA DEL BAJO AMPURDAN				
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6'32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9'07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 2 de la tarde. Llega a Flassá a las 4'25.			
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3'15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5'36.	Tren discrecional núm. 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7'14.			
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9'31 de la mañana. Llega a Palamós a las 11'51.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6'41 tarde. Llega a Flassá a las 9'42.			
Tren ordinario núm. 4, sale de Palamós a las 6'60 mañana. Llega a Flassá a las 8'27.	Tren discrecional núm. 11, sale de Flassá a las 1'12 tarde. Llega a Palamós a las 4.			
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2'45 tarde. Llega a Palamós a las 5'8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7'50 mañana. Llega a Flassá a las 11'21.			
Tren ordinario núm. 6, sale de Palamós a las 11'20 mañana. Llega a Flassá a las 1'30.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9'40 noche. Llega a Palamós a las 1'56.			
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6'25 tarde. Llega a Palamós a las 8'44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5'30 tarde. Llega a Flassá a las 7'53.			

Los trenes discretionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no contendrán coches de primera clase.

  

LINEA DE OLOT A GERONA				
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)	
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida
	mañana	tarde		mañana
Número 2	9'20	"	Número 1	4'40
Número 4	"	6'00	Número 3	1'00

NOTAS. Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6'41 y 8'29 mañana, 2'52 y 5'4 tarde.

Café Nervino medicinal.

Nada más inocuoso ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buena botica, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a toda parte.

Dr. Morales, Carretas 59, Madrid.

Especialidades de París.

Productos farmacéuticos los más estimados y baratos, en la reputada Farmacia Tarible, rue de San Severin, 44, (antigua de Decagné) París.

Licor ferruginoso empleado contra la Anémia y la Clorosis y en las convalecencias, a la dosis de media cucharada de café en las dos principales comidas. La especial composición de este licor impide el estreñimiento tan frecuente con el empleo de los ferruginos. Precio del frasco, 2 francos.

Cachets digestivos. Uno en cada comida asegura el buen funcionamiento del estómago, cuyos dolores apacigua rápidamente devolviendo el apetito. Precio de la caja, 2'50 frs.

Vejigatorio instantáneo Decagni: precio 75 cént.

Vino Decagni a la Kina-koca, 3'50 frs.

Crema Rosa Tasible.—Esta crema a la voz que mantiene la frescura y belleza del cutis, le devuelve la elasticidad y finura perdidas con otras preparaciones.

44-rue Saint Séverin-París.

ENFERMEDADES NERVIOSAS  
CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histérico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C<sup>ia</sup> de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos a Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BRAUN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOUGBOURG admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO, SANTOS y BUENOS-AIRES.

El día 11 de Enero saldrá del puerto de Barcelona EL VAPOR

ITALIE

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pesar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.<sup>a</sup> clase, 160 duros.—2.<sup>a</sup> 100 duros.—3.<sup>a</sup> 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes camarotes bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.<sup>a</sup> clase.

Los pasajeros que lleguen a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y serán admitidos durante 8 días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también recibidos en la fonda de emigrados por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que el viajero elija. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la Compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.<sup>a</sup> plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boya.

PILDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Pildoras Purgantes, del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, a los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

PARA SER ELEGANTE.

POR LA

DUQUESA LAUREANA.

Segunda parte de Para ser amada, versión castellana de D. Eugenio de Ochoa.—Un tomo en 12.<sup>o</sup>, con cubiertas en dos colores.

Precios: En rústica, 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias.—Encartonado a la Bra- de 3'50 en Madrid y 4 en provincias.

Se encontrará en casa de los Editores, Bailly-Baillière e Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías de España y Ultramar.

RIQUEZA OCULTA

Todo el mundo debe registrar su casa en busca de objetos antiguos, tapices, sedas, hierros, armas, marfiles, muebles, alhajas, de oro y plata, cuadros antiguos y toda clase de objetos antiguos; llevados Riera del Pino, 7, Barcelona, tienda de antigüedades, que se los pagarán a buenos precios.

EN la imprenta de este diario, se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía. Plaza de San Francisco, (Grano) núm. 6, bajos.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

CARNE y QUINA  
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.  
VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anémia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los intestinos.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anémia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en París, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXÍJASE el nombre AROUD en la firma

Servicios de la compañía



Trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Hong-Kong y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japon y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893

Línea comercial de Puerto-Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este mismo punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costa-firme y Pacífico.

Las salidas de Puerto-Rico en los viajes de retorno, tendrán lugar los días 9 de cada mes.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San la Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puerto de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendo escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas para pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que regirán y encomendará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; Agencia de la Compañía Trasatlántica.—Puerto del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo; B. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Bart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOYA.